

SESIÓN DE APERTURA
DEL CURSO ACADÉMICO, CELEBRADA EN EL
ATENEIO EL DIA 8 DE NOVIEMBRE DE 1929

MEMORIA

REDACTADA

POR EL SECRETARIO DE LA JUNTA DIRECTIVA
DON LORENZO LAFUENTE VANRELL

ILMOS. SEÑORES :

SEÑORAS Y SEÑORES :

El día 20 de octubre de 1928 se celebró la sesión de apertura del curso anterior, redactando y leyendo la Memoria de secretaría mi compañero en la misma don Pedro Ripoll y leyendo el autor de estas notas el discurso inaugural que trató de « Menorca en la Literatura ».

Cerró el acto en la forma usual el Presidente don Antonio Victory y seguidamente comenzaron las tareas ateneistas cuyo resumen es como sigue ;

CLASES DE IDIOMAS. — Se abrió matrícula para las de francés (primero y segundo cursos), por don Ricardo de Quadrado ; inglés (primero y segundo cursos), por don Gabriel Conforto ; italiano y alemán, por el propio señor Quadrado ; y los lunes clase de conversación y perfeccionamiento de francés por don Sebastián Sapiña. A todas ellas tuvieron opción los ateneistas y personas de ambos sexos de sus familias.

Las facilidades dadas en este sentido por los señores Profesores y el Ateneo no tuvieron la acogida que era de desear, siendo de lamentar que no acudan más alumnos a la enseñanza de lenguas vivas, tan útiles en esta época de actividad comercial e industrial en que los idiomas son indispensables.

OTRAS ENSEÑANZAS.—Se anunció la de dibujo por don Francisco Hernández Sanz, y la de la « Escuela del Hogar » que semanalmente estuvo a cargo de la Profesora señorita Catalina Sastre, dándose los viernes con asistencia de numerosas discípulas.

CONFERENCIAS.—El 17 de noviembre dió una el geólogo don Alberto Carsi tratando del « Abastecimiento de agua a las poblaciones »; el 26 de enero habló el doctor en medicina don Antonio Curieses desarrollando el tema « Idea moral y física de la mujer »; en 18 de febrero comenzó el médico don José Riera Pers un cursillo elemental de « Maternología » que desarrolló en cinco conferencias que tuvieron lugar el día mencionado y los 25 de febrero y 4, 11 y 18 de marzo.

LECTURAS.—En 7 de mayo don Jaime Ferrer Aledo leyó su comedia inédita en tres actos « Hallazgo de un diamante ».

EXPOSICIÓN DE FOTOGRAFÍAS.—Del 15 al 18 de noviembre estuvo abierta esta exposición de fotografías de Menorca. Fué notable por el número y la calidad de las obras presentadas. El día 9 de diciembre se distribuyeron los premios adjudicados por el Jurado y seguidamente la Sección de Artes Plásticas se reunió para tratar de la manera de completar la colección con que el Ateneo constituyó la primera serie de tarjetas postales, hoy editada y puesta a la venta por cuenta de esta Sociedad.

EXPOSICIÓN DE PINTURAS.—El 18 de enero se inauguró la de cuadros de asuntos locales pintados por la señora Baronesa Else v, Schmiedeberg, cerrándose el 21 y estando abierta para el público los dos últimos días.

REPRESENTACIONES TEATRALES.—La Sección de Literatura y Música, que siempre ha sido una de las más acti-

vas de esta Casa, organizó la representación de la ópera « Maruxa » y la opereta « Los Cadetes de la Reina », obras que se pusieron en escena en el Teatro Principal de esta ciudad en la noche del 23 de noviembre, destinándose el producto líquido a fines benéficos.

VELADAS MUSICALES. — En 28 de diciembre una dedicada a Chopin, Verdi, Gounod, Meyer, etc., bajo la dirección del Maestro Bellísimo con intervención de las señoras Mercadal de Aguinaga y G. de Terán, señorita M.^a Luisa Hernández y don Vicente Pol.

En 24 de enero se dedicó una sesión musical a la memoria del Profesor de Música nuestro consocio don Félix González Mensa. Don Antonio Victory leyó unas « Notas biográficas y críticas » acerca del malogrado joven, y el quinteto del Ateneo y la señorita M.^a Luisa Hernández interpretaron un selecto programa de música adecuada.

En 4 de febrero y como preparación a la nueva organización del disuelto « Grupo Filarmónico » hubo una velada con música de Beethoven y Dvorak precedida de la lectura por doña María Mercadal de Aguinaga, Presidenta de la Sección de Literatura y Música de unas « Consideraciones sobre la conveniencia, para la educación musical, de restablecer el Grupo » mencionado.

En 12 de febrero, concierto de guitarra por don José Félix y don Cosme Huguet.

En 6 de marzo velada dedicada a los Jefes y Oficiales de la Armada británica en que participaron las señoras de Aguinaga y Baquero de Ferretti, señoritas María Luisa Hernández y Juana Tudurí, y el señor Pol.

En 21 de abril, bajo la dirección del maestro Bellísimo, velada de música italiana en que participaron la señora de Aguinaga, señorita Adelina Roig, señor Vidal Morlá y el sexteto.

La última sesión musical de la temporada se celebró en 21 de mayo, también dirigida por el maestro Bellísimo con

intervención de las señoritas Hanna Leonhardt, Agueda Maspoch y Lola Sánchez, y los señores Emilio Pons y Vicente Pol.

SOBREMESA MUSICAL. Organizada y sostenida por algunos asíduos concurrentes al salón de tertulia, se inauguró el 23 de diciembre una serie de conciertos que se celebraban los domingos por la tarde para solaz de aquellos señores y sus familias, sosteniéndose, con el título apuntado, durante todo el invierno.

GRUPO FILARMÓNICO.—Esta agrupación benémérita, que desde 1916 a 1923 dió ciento tres conciertos de importancia y no pudo continuarlos por defunción de varios profesores, logró reorganizarse durante el curso anterior y prosigue su interesante labor de educación y divulgación musical, siendo de desear que aumenten sus afiliados para que pueda adquirir el desarrollo que tan útil institución merece. Hijuela del Ateneo, esta Sociedad se congratula de que haya renacido y siga su vida con prosperidad.

VISITAS.—Han sido tantas y tan notables las recibidas durante el curso que reseñamos, que solamente nos es permitido apuntar las más sobresalientes. Citaremos, por ejemplo, las de S. A. R. el Príncipe Eugenio de Saboya, duque de Ancona; el Almirante Rota y varios Jefes y Oficiales de la Armada italiana; el Vice-Almirante Comandante de las fuerzas navales de los Estados Unidos en Europa y Jefes de las mismas; el general Gil Yuste, gobernador militar de Cartagena que vino en hidroavión, el comandante Franco Baamonde que pilotaba el aparato y varios acompañantes en el mismo; el señor Sureda Blanes, Delegado de la Sección Histórica de la Exposición de Barcelona; señores Presidente y Magistrados de la Audiencia Provincial; Comandante de la segunda flotilla de submarinos de Inglaterra y Oficiales; Mr. Just, Jefe de la Administración de Colonias Inglesas en el Canadá; Mr. Freeman, Intérprete Jefe de la Oficina Internacional de Emigración de Londres; Teniente General Vallejo, Director General de Carabineros; Sig. Romanelli, Cónsul General de

Italia en Barcelona ; Dr. Schmidt, Director del Museo de Historia Natural de Stuttgart ; Herr Jonkheer Stoop van Stryen, Consejero del Ministerio del Interior en La Hayo ; don Antonio Victory y Rojas, Tesorero de la Casa de la Moneda ; el señor W. Zotter, numismático, etc.

Numerosas fueron las visitas de propietarios de yates y pasajeros de distinción que con ellos vinieron a nuestra Isla, pertenecientes a la aristocracia de Inglaterra, Francia e Italia, al turismo de Alemania, Estados Unidos de América, Canadá, etc.

Se puede afirmar que durante el año académico a que se contraen estos apuntes, la concurrencia de viajeros del extranjero ha sido más numerosa y selecta que en años anteriores.

FALLECIMIENTOS.—Durante el curso anterior fallecieron algunos estimados consocios que habían compartido con nosotros las tareas de esta Casa. Don Francisco F. Andreu fué uno de los más entusiastas fundadores ; su actividad industrial le absorbió totalmente en los últimos años de su vida, apartándole de la activa del Ateneo, pero siempre fué un admirador de nuestra institución a la que deseó prosperidad material y vida espiritual intensa ; don Cecilio Bendito Trujillo, Coronel de Artillería, fué durante muchos años uno de los más asíduos concurrentes a nuestro salón de lectura y también un enamorado de la actividad ateneista ; don Juan Saura Travesí, Licenciado en Letras y Ayudante del Instituto, era socio fundador y habitual de los salones de lectura y de tertulia ; por último, los señores don Ramón Martínez Sapiña, don José Herrero Moriones y don Miguel Flaquer Saltor, fallecidos antes de llegar a la madurez de la vida, eran amigos y compañeros muy apreciados. La Junta dedica a la memoria de todos un piadoso recuerdo y deplora estas inevitables bajas.

Igualmente hemos de expresar nuestro sentimiento por la pérdida de nuestro Socio de Mérito M. Emmanuel Contamine

de Latour, entusiasta hispanófilo, profesor de Lengua y Literatura españolas en diversas instituciones de París y corresponsal de importantes diarios de la América del Sur, que mereció recompensas oficiales de nuestro Gobierno y de varios Centros de Cultura de España. Mantuvo durante varios años contacto con el Ateneo y contribuyó al fomento de nuestra biblioteca con obras numerosas.

Otro Socio de Mérito perdimos durante el año anterior y fué uno de los más afectos a esta Casa: el señor Marcos Squella, residente en Ciudadela, que sentía sincera admiración por la obra de cultura y patriotismo que el Ateneo realiza desde su fundación.

Con dolor registramos finalmente el fallecimiento del eminente menorquín don Francisco Camps Mercadal (Francesch d'Albranca), nuestro Socio de Mérito, colaborador de la REVISTA DE MENORCA y autor de la conocida obra de « Folk-lore menorquín » que el Ateneo le premió en concurso.

DONATIVOS. — De don Fernando Victory, una cabeza de estatua hallada en una excavación en Cuevas (Almería).

Del Excmo. Ayuntamiento, una Medalla conmemorativa de las fiestas deportivas de 1928 en Mahón.

Del Padre N. Otaño, S. J. un ejemplar de su elegía para violoncello y piano titulada « In Paradisum ».

De don Félix González Güell, en recuerdo de su hijo señor González Mensa, ingresaron en nuestro Archivo Musical varias importantes obras que pertenecieron al malogrado Profesor.

De don José López Coalla una lápida con inscripción en francés.

Del Coronel Inspector de los Servicios de Artillería de Menorca varios fragmentos de piedras sepulcrales y otras, procedentes de las ruinas del Castillo de San Felipe.

De don Juan Flaquer un *betilo*, procedente de Biniac Nou; una pila de factura prehistórica y un *percusor*, procedentes de la estación megalítica de Trepucó,

De don Juan Monjo un retrato del Almirante de los Estados Unidos David G. Ferragut, descendiente de familia de Ciudadela.

De doña Blanca Hédiger, un atril de metal.

Donantes de libros fueron don Enrique Fajarnés y Tur, don José Ruiz Manent, M. Contamine de Latour, doña Blanca Hédiger, don Rafael Farnés, don Antonio Taltavull, don Servando Andreu, M. H. Nolan, M. Luciano Thibaut, don Antonio Prieto y de Odiaga, don Pedro Ballester, D. L. Lafuente Vanrell, D. A. Sandino, don Salvador G. Rodríguez de Aumente, don Andrés A. de Avila, el señor Agente Consular de Italia, don Andrés Casanovas Marqués, el señor Vicecónsul Británico, don Jerónimo Massanet y don Sebastián Sapiña.

Son de especial importancia los donativos hechos por los señores Prieto y de Odiaga y Fajarnés Tur. Los señores don Juan Rita, don Jaime Ferrer, don Vicente Rodrigo, don Luís Victory y don Antonio Victory regalaron a la Biblioteca los depósitos de libros que tenían en la misma desde larga fecha.

BIBLIOTECA.—Por compra han ingresado un centenar de obras y por donativos más de cuatrocientas, de modo que este abundante ingreso anual, siempre grato, plantea el problema de la capacidad del local para contener una de las bibliotecas más importantes de la Isla.

SALÓN DE LECTURA.—Sigue tan nutrido como siempre y atrayendo la atención preferente de nuestros consocios.

MUSEOS.—Aumentaron con algunos de los donativos que se han reseñado y constituyen una de las secciones de esta Casa que más celebran nuestros visitantes.

SUBVENCIONES.—Seguimos recibiendo las que anualmente nos otorgan el Ministerio de Instrucción Pública, la Diputación Provincial y el Ayuntamiento de Mahón, habiendo esperanzas de que se convierta en permanente la que del Estado recibimos mediante petición formulada cada año por la Presidencia.

* * *

El Ateneo, de acuerdo con el señor Alcalde, organizó un cursillo de conferencias de divulgación Sanitaria que dió en el salón de actos de la Casa Consistorial el Inspector Municipal de Sanidad, señor Peré Raluy.

RESUMEN. — Esta es en extracto la obra realizada por el Ateneo durante el curso anterior. En los veinticuatro años de existencia social, asombra la suma de energías que han mandado de esta Casa para extender por Menorca diversos aspectos de la cultura general ; pero lo que importa es que esta obra eche tan hondas raíces que su permanencia sea para Mahón una necesidad tan perentoria como la que más. Dentro del curso próximo celebrará el Ateneo sus bodas de plata, siendo de desear que los afectos a la labor cultural ateneísta se apresten a festejar la fecha con el entusiasmo que merece tanto esfuerzo realizado para mantener en esta ciudad un centro que honra el patriotismo de sus sostenedores.
